Cuadernos de Marte / año 9, nro. 14, Enero-Junio 2018 http://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/cuadernosdemarte

Alain Labrousse. *Una historia de los Tupamaros: de Sendic a Mujica*. Montevideo, Editorial Fin de Siglo. 2009. 330 páginas.

Por Carla Daniela Lunari y Sebastián Federico Paris*

Recibido: 19/2/2018 - Aprobado: 4/4/2018

Publicado en 2009 por el sociólogo francés Alain Labrousse, *Una historia de los Tupamaros: de Sendic a Mujica*, aborda el recorrido de medio siglo del Movimiento de Liberación Nacional-Tupamaros (MLN-T), cuya singularidad recae en ser la única organización guerrillera en América Latina que logró, pos-dictadura, un triunfo legal dentro de los marcos de la democracia burguesa. A pesar de los numerosos estudios sobre el tema, esta obra es la única que peina todo el período histórico de génesis y desarrollo de vida del MLN-T, contextualizando cada etapa dentro de la historia uruguaya y Latinoamericana. El renovado interés del autor, halla su fundamento, en los éxitos políticos de algunos de los líderes de MLN-T, como José Mujica y Eleuterio Fernández Huidobro hacia fines de la primera década de este siglo.

A lo largo del libro, desglosa las distintas fases de esta historia a través de siete capítulos ordenados cronológicamente. Su enfoque gira en torno a tres grandes períodos: organización de la guerrilla (1962-1970), proceso dictatorial y reclusión (1973-1984) y proceso democrático y reorganización (1984-2004). De etapa en etapa, se enlazan y contraponen diversas miradas, recolectadas en numerosas entrevistas (utilizando la oralidad como método de exploración) a los participantes directos o indirectos (militantes y ex militantes, militares, ciudadanos) a lo largo de 50 años. Esto interfiere





en el análisis de los acontecimientos e incorpora un interesante juego de discusiones e ideas de época con reflexiones de los protagonistas. Incorpora memorias de antiguos dirigentes, bibliografías, obras periodísticas: la obra es una multifacética producción heurística. La metodología permite ver en la obra un complejo examen histórico-sociológico, un abordaje holístico. El relato construido a partir de una exhaustiva demostración de documentos y una narración polifónica, permite lograr el propósito de reconstruir la historia de los tupamaros lo más objetivamente posible y, a su vez, habilita a que los propios lectores puedan sacar sus conclusiones. Sin embargo, Labrousse ve los peligros de hacer historia con testimonios, ya que las memorias pueden verse alteradas por el tiempo y los sentimientos juegan su rol. A pesar de ello, el libro aporta una mirada imparcial, que se explica por el alejamiento de la organización, aunque no oculta una cierta simpatía por el MLN-T (sobre todo su asimilación a la democracia).

El libro explora el debate en torno a la conversión o continuidad de la lucha armada en la actualidad. El examen de Labrousse explica que la supervivencia de la organización en el periodo democrático, no se debe a una firme unidad política con una base ideológica inamovible. Por el contrario, se debió a la existencia de una "gran familia tupamara", una cultura que está por sobre las divergencias políticas y las estrategias establecidas. Solo se pertenecía a ella por la existencia común de ciertas convicciones. La elección de una estrategia para llegar al poder y construir el socialismo, está determinada por las circunstancias del momento. Por ello, en los '60 y '70 los tupamaros se enfocan en la lucha armada y, luego del '85, optan por las urnas.

Este viraje es examinado en diversos períodos, cada uno con una lógica interna: el surgimiento e instalación de una organización con estrategias y pensamientos políticos conectados a enfoques militaristas (1962-1970) influenciados por la revolución cubana; el auge político (1971- 1973); el

derrumbe frente a la represión, las divergencias en las cárceles y en el exilio (1973-1984); el rol de Sendic, la reorganización en la restauración democrática con el surgimiento de dilemas nuevos en relación al alejamiento de la insurrección (1984-1994); la adaptación a las luchas democráticas (1994-2004) y el liderazgo de Mujica hasta llegar a la candidatura de la presidencia por el Frente Amplio. Cada etapa, culmina con largas discusiones y disidencias, pero dando lugar a la creación de nuevos espacios, movimientos y nuevas hipótesis a verificar en marcos reconfigurados. Todos ellos construidos en aras a una unidad superior.

A pesar de que pretende ser presentado como un análisis equilibrado del movimiento, hay una tendencia a enfatizar el aspecto democrático por sobre la lucha armada, debido a que este libro fue publicado meses antes de la elección de "Pepe" Mujica. Al realizar una valorización de esta obra no hay que dejar de mencionar el análisis riguroso, además de un exhaustivo estudio del clima uruguayo e internacional desde una perspectiva ajena a la participación del movimiento.

